

## Aula de Historia

La segunda parte del Ciclo de conferencias del Aula de Historia fue inaugurada (22-II) por Don Esteban Peraile Gómez, quien disertó sobre el tema “El bien llamado desastre de Annual”. Nunca habíamos asistido a una conferencia tan amplia –que no larga–. Más de una treintena de folios en los que el ponente, con voz y tono muy acordes con el tema expuesto, fue desgranando, pincelada tras pincelada, los diversos avatares del evento. Supo captar la atención de los asistentes con tal intensidad que, a diferencia de otras ocasiones, no hubo caramelos que desliar ni asientos que se pegaran a las posaderas. El Señor Peraile Gómez dijo cosas tan contundentes como que “tras el “desastre” del 98, España no se resigna a ser una potencia de segundo orden, aunque, en efecto, lo sea. Empujado únicamente por razones de prestigio internacional, nuestro país acepta hacerse cargo de un protectorado en el Norte de Marruecos. Este protectorado no sólo no va a reportarle beneficio alguno, sino que, además, va a dividir a sus gentes y a su ejército con consecuencias dramáticas a corto y largo plazo.



Si Alfonso XIII, el Africano, no se hubiese empeñado en la aventura colonial y hubiese, por el contrario, empleado su influencia en sofocarla, “el hecho de armas más deshonroso del siglo XX para nuestro ejército”, que es como el General Cabanellas denominó el “desastre de Annual”, jamás se habría producido, y el rey habría salvado su corona. Maura así se lo había aconsejado. El rey no hizo caso.

Don Carlos Vizueté Mendoza, Profesor Titular de Historia de la Universidad de Castilla-La Mancha en la Facultad de Letras de Toledo, hizo (24-III) una magnífica exposición sobre “Santos y religiosidad popular”. Además de las múltiples anécdotas, muy del agrado de los presentes, el conferenciante documentó firmemente sus alegatos con citas de Alonso de Villegas y su “Flos Sanctorum”, del conquense Alfonso de Valdés y su “Diálogo de las cosas ocurridas en Roma”, de Erasmo de Rotterdam y su “Euchiridion militis Christiani”... Habló de las cartas pastorales de los obispos y de las constituciones Sinodales; de los orígenes de la mala fama de la religiosidad y de la religiosidad institucional; de los santos que atraían mayor número de devotos y de los especiales poderes que se les atribuían. Por último, hizo referencias concretas a diversos santos y sus relaciones con ciertas profesiones.

El día 11 de abril, el historiador y poeta Don Luis Hernández del Pozo subió a la tribuna para dar una

conferencia magistral bajo el título “Toledo, crisol de España”. El conferenciante fue enumerando, uno a uno, los hitos con los que Toledo ha jalonado su historia a través de los tiempos. Habló de los tiempos romanos y visigodos, de Toledo árabe y judío, del Toledo de los reyes de la Reconquista y de su papel en la Guerra Civil del 36. Recordó con énfasis sus escuelas de Traductores y de Música con las figuras de San Eugenio y San Julián que comparó con la magnífica Escuela de Música de Sevilla, bien apadrinada por aquellos cuatro hermanos: San Leandro, San Isidoro, San Fulgencio y Santa Florentina.

Como no podía ser de otra manera, el Sr. Hernández del Pozo dejó ver su faceta militar, no en balde fue Profesor de la Academia Militar, pasando a la reserva con el grado de Coronel. Por ello, tal vez, hizo hincapié en el papel que Toledo jugó en la unidad de España y en su esencial característica de la lealtad. Por último, recalcó su sentido religioso: Concilios celebrados, con especial relevancia del Tercero; sus sinagogas –la de Sta. María la Blanca convertida en iglesia católica por el valenciano Vicente Ferrer–; la catedral Primada y su figura el Arzobispo Don Rodrigo Jiménez de Rada. Y como colofón, su cita de Eugenio Montes: “Toledo, antes de ser cristiano, fue católico, fue universal”.

Finalmente, Don Alejandro Fernández Pombo, Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, fue quien subió a la tribuna (13-V) para clausurar el curso con su conferencia “El Periodismo de ayer y de hoy”.

El conferenciante hizo una comparación entre el periodismo de los años cincuenta, en el que él se inició, y el periodismo actual, deteniéndose en los cambios impuestos por los avances técnicos, situaciones políticas y circunstancias sociales tanto de hace medio siglo como de los años 2000.

Habló, asimismo, de la problemática que en otros tiempos tuvo que afrontar el periodismo y de la aportación de éste a la sociedad en los distintos campos que le afectan.

A continuación de la exposición hubo un animado coloquio en el que los asistentes hicieron muchas y muy variadas preguntas, a las que el Sr. Fernández Pombo, con su palabra llena de autoridad, dio adecuadas respuestas.

El Aula, con este acto, dio por finalizado el curso 1999/2000 y se despidió de los asistentes hasta el día 18 de octubre, fecha en la que se iniciará el nuevo curso.

Luis F. Leal

